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吐露爱党爱国心声 述说共产党人忠诚
“党代表通道”首次亮相党代会，19 位代表回答记者提问———

党代表通道 ，透明开放 ，彰显大国

执政党的自信；面对面采访，阳光正气，
凸显十九大代表的担当。

10 月 18 日上午 7 时 30 分，中国共

产党第十九次全国代表大会在人民大

会堂一楼中央大厅北侧举办“党代表通

道”第一场采访活动 ，这也是全国党代

会历史上的第一次。 一个多小时里，19
位来自全国各地的基层党代表在此接

受国内外媒体记者的采访。 他们之中，
既 有 “上 天 ”的 航 天 员 、“入 海 ”的 潜 航

员，也有科学家、文艺家 、大学教师 ，还

有生产一线的“大国工匠”。
吴敏霞 、卢丽安 、杜玉涛 、蒙曼 ，站

在“党代表通道 ”上的这一组恰是四位

女代表。 来自不同省份，代表不同民族，
身处不同行业的她们，用优雅而自信的

声音， 表达着对党和祖国同样的热爱，
述说着中国共产党人同样的忠诚。

吴敏霞代表：我站上了人
生的另一块新跳板

告别熟悉的跳水事业，开启人生新

的旅程———站在党代表通道，扎着简单

的马尾辫， 吴敏霞看起来清爽活泼、成

熟干练。
“对我来说，2008 年和 2017 年是非

常重要的年份。 在 2008 年，北京奥运会

备战期间， 我光荣地加入了党组织，这

也让我能够顽强拼搏在奥运会上斩获

金牌。 在 2017 年，我有幸成为党代表，
参加党的十九大，这让我站上了人生的

另一块新跳板 。 未来的我 ， 会更加努

力。 ”谈到自己的身份转换，吴敏霞吐露

心声。
接受记者采访时， 吴敏霞表示，能

作为党代表出席十九大，并且站上党代

表通道，感到非常荣幸。 “上海那么多党

员，选我当十九大代表 ，是对我的一份

信任，也是对我多年来成绩的肯定。 ”吴
敏霞说，这是非常高兴的一件事 ，但也

深感责任重大。
作为党代会“新人”，吴敏霞给自己

列出了计划 ：接下来一周时间 ，她会把

所有精力放在党代会上， 好好开会，深

入学习党代会报告 ，认真履职 ，不辜负

大家的信任。 此外，她一直都在强化学

习、丰富自我、提升素养 、备足功课 ，在

夯实党性修养与理论功底的同时，积极

开展调查研究，希望通过掌握第一手材

料为中国体育事业出一份力，作出更多

的贡献。

卢丽安代表：现在可以把
握、未来可以开创

来自复旦大学的卢丽安是中共台

湾省籍代表。 在党代表通道上，她表示：
“我回到祖国大陆定居任教已经二十年

了，在这二十年期间 ，我见证了大陆软

实力、硬实力的迅速进步。 作为一名高

校党员， 我希望教出的学生能传承、创

新中华文化，能促进中外文化的交流互

鉴，大家可以一起为构建两岸命运共同

体、为构建人类命运共同体加油努力。 ”
卢丽安说 ：“我所在的台湾省代表

团有 10 名代表， 还有许许多多在大陆

的台湾同胞，和台湾人民一起参与两岸

一家亲、共圆中国梦的行动。 ”她强调：
“历史无法选择，但是现在可以把握、未

来可以开创。 ”

杜玉涛代表： 希望创新能
够转化成为老百姓所用的成果

“创新其实是一个系统工程 ，它不

止是科研和技术的突破，我们更希望的

是创新能够落地，能够转化成为老百姓

所用的成果。 ”杜玉涛代表在党代表通

道接受采访时，谈起创新发展的动力。
杜玉涛所在的深圳华大基因公司，

利用国际领先的基因测序技术， 为 240
多万孕妇提供无创产前筛查 ， 避免了

1.7 万多例唐氏综合征患儿的出生。 杜

玉涛自豪地说 ：“基因科技防控出生缺

陷、促进人民健康、促进健康中国，这是

值得我们奋斗终身的伟大事业。 ”

在回答记者提问时， 杜玉涛表示，
五年来，国家在科研经费投入和支持力

度上有非常大的提升； 在人才方面，国

家也有很多政策和真金白银的投入，对

培养、教育和吸引人才都起到了非常大

的支撑 ；不过 ，创新过程中会有很多障

碍和困难 ，需要人们认知的提升 、政策

制度的不断改善和突破，这些问题都要

系统地、综合性地加以考虑，“期待这次

大会能够有更多的亮点” 。

蒙曼代表： 中国传统文化
基因深入每个中国人血脉之中

当记者请中央民族大学副教授蒙曼

代表谈谈《中国诗词大会》掀起的“国学

热”“诗词热”时，她先用“有点出人意料”
形容，又表示这就是中国人的“诗心”：中
国传统文化的基因已经深入到每一个中

国人的血脉之中，一经激活便“一发不可

收”；这是复兴传统文化的一个民意基础，
也是中华民族最大公约数的现实表现。

在蒙曼看来，我们应该从传统文化

中汲取中国的审美情趣、中国的价值模

式、中国的传统智慧 ，而其中最重要的

是中国的道德。 “比如说个人道德，仁义

礼智信 。 家庭道德 ，父慈子孝 、兄友弟

恭。 社会道德，己欲立而立人，己欲达而

达人；己所不欲勿施于人。 天地道德，化
育万物，天人合一。 ”蒙曼说，“这些对于

社会和谐，乃至我们现在建立新型外交

关系，我们从大国走向强国 、建立文化

自信，都有正面而积极的意义。 ”
对研究隋唐史的蒙曼而言，能以党

的十九大代表的身份亲眼目睹、亲身经

历，乃至亲自参与，内心特别激动。 她即

席用一句古诗表达自己心情和对大会

的祝愿：“万紫千红安排著，只待新雷第

一声。 ”（本报北京 10 月 18 日专电）
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历史性成就彪炳史册
新时代蓝图催人奋进

———来自基层蹲点现场的报道
秋雨润熟累累硕果， 秋风吹载满满

信心。
中国共产党第十九次全国代表大会

１８ 日在北京隆重开幕。 从祖国西部边陲

到东海之滨，从偏远山村到城市街巷，从
工厂学校到营房哨所……这一天， 神州

大地倾注炽热向往、期盼；这一刻，举国

上下涌动巨大关切、憧憬。
极不平凡的历史性成就， 无比清晰

地展现于神州大地；中国梦的美好前景，
百倍激发着亿万人民的信念豪情。

心向北京：党与人民同呼
吸共命运

１８ 日一大早，陕西延安革命纪念馆

馆长张建儒就起床了，急急赶到办公室。
“我第一件事就是检查会议的设备。

昨天已布置好集体观看十九大开幕式直

播的场地，增加了座位。这几天我们都掰

着指头倒计时，期待十九大的召开。 ”张
建儒说。

与此同时，在青藏高原，西藏拉萨市

曲水县四季吉祥村加略的家，２０ 多名身

着少数民族盛装的邻里欢聚一堂， 在洒

满温暖阳光的藏式客厅内， 共同收看十

九大开幕式。
加略说：“党让我们过上了红火的生

活，我们更加坚定信心跟党走。 ”
青海海东市 互 助 土 族 自 治 县 班 彦

村，土族的白吉然什姐穿上了绣有莲花、
石榴等图案的传统服饰，一边观看直播，
一边对记者说：“是党的好政策让我们从

海拔 ２８００ 米的山上搬下来，住到了现在

的新村，过上了好日子。 ”
“一张蓝图绘到底， 撸起袖子加油

干”“不忘初心，继续前进”……北京中关

村创业大街上， 到处挂着喜迎十九大的

横幅；写字楼、创业咖啡厅里，都在播放

十九大开幕式。
在中关村石景山园，４０ 多名科技工

作者及年轻创客党员代表集聚在 “创业

公社”，集体观看十九大开幕式，与会场

同步起立高唱中华人民共和国国歌。
科技工作者温榕一边看着直播，一

边激动表示：“十八大以来， 党和国家高

度重视创新驱动发展。 习近平同志在十

九大报告中，强调加快建设创新型国家，
更加鼓舞我们科技工作者放开手脚、全

心全力加油干。 ”

希冀点燃：新时代蓝图应民心

中原大地， 河南郑州航空港经济综

合实验区管委会干部白东战在办公室里

一边收看电视，一边记笔记。 笔记本上，

密密麻麻记录着十九大报告中的一个个

新提法和新概念。
“令人鼓舞的新东西太多了，需要持

续、深入学习。”白东战说，十九大报告中

既包括新时代中国特色社会主义思想和

方略方面的论述， 也有决胜全面建成小

康社会各项具体举措的阐释， 相信报告

一定会化为全党、全国人民的行动自觉。
“讲到咱扶贫的事情了。 ”听到十九

大报告中提出 “坚决打赢脱贫攻坚战”
时，宁夏盐池县曾记畔村 ７１ 岁的老党员

牛枝民兴奋地说，“这些年在互助资金、
千村信贷的扶持下， 咱们的脱贫动力越

来越足。 有党的好领导、好政策，大伙儿

一定能不断增加收入，过上好日子。 ”
“‘生态文明建设功在当代、利在千

秋’，十九大报告里的这句话说出了我们

的心声！ ”在江西鄱阳湖的渔政船上，当
地林业局干部杨启波表示，听了报告后，
感到肩上的责任很重， 要为生态环境保

护作出自己的努力。

信心倍增：凝心聚力向复兴

“咱 们 村 现 有 １４７ 户 ， 人 均 收 入

５０００ 元左右，已经实现全体脱贫 ，下一

步就是报告里说的奔小康了”；
“多鼓励大家养牛、 种滑子菇和葡

萄，扩大合作社规模，大家拧成一股绳，
有信心每家收入翻番”；

……
集体收看完十九大开幕式， 内蒙古

鄂伦春自治旗昆仑山村的村干部和村民

们立刻讨论起村子的未来。 虽然天气已

经转冷，但大家心热如火。
青岛港码头 ，７ 个蓝色的桥吊正在

装卸货物， 远程操控员赵志在办公室的

电脑屏幕前，聚精会神地远程操控桥吊。
“十九大报告中对国家未来的展望

与规划令人鼓舞，作为一线工人，尤其应

该发挥实干精神， 把本职工作和国家发

展结合好。 ”赵志说。
湘江北去，橘子洲畔；岳麓山下，层

林初染。 中南大学青年教师谭杰看完十

九大相关报道后，心情难以平静。
“让我激动的是，习近平同志在讲话

中专门提到我们青年一代， 对青年寄予

很高的期待。未来是青年的世纪，中国梦

也是属于年轻人的梦。 长沙是青年毛泽

东等一代革命家燃烧青春、 高扬理想的

地方。 心忧天下、敢为人先的精神，应该

为新时代青年人所继承。 中国青年一定

会为实现中华民族伟大复兴中国梦作出

历史性贡献。 ” 新华社记者

（据新华社北京 １０ 月 １８ 日电）
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“中国共产党第十九次全国代表大会 １８ 日上午 ９ 时在

人民大会堂开幕”的消息，当天第一时间便刷爆了人们的手

机“朋友圈”。
这一刻， 很多人不约而同地通过网络关注着这场与国

家发展、个人命运息息相关的盛会。网民们在各大新闻网站

的大会专题报道下留言，为过去五年的辉煌成就“点赞”，对
更加光明的未来满怀希望。

振奋人心：“一起为党的十九大打ｃａｌｌ！ ”
鲜红的党旗迎风飘扬， 金色的大字 “十九大” 跳入眼

帘———开幕当天，微博客户端开机页面换上“盛装”，“十九

大”成为网络最热词语。
“人民日报”“新华视点”“央视新闻”等 ８ 家主流媒体官

方微博对开幕会进行了全程直播。“你最牛的背景是今天的

中国”“新时代的社会主要矛盾”等 １０ 多组关键词进入微博

热搜榜。 中国网海外社交媒体账号对开幕会进行英文视频

直播，吸引了来自美国、英国等 １００ 多个国家的网民观看。
“热烈祝贺十九大！ 愿我们的生活更加美好，愿伟大的

祖国繁荣富强。 ”新华社推出的“点赞十九大，中国强起来”
互动活动，得到了网友热烈响应。人们纷纷在留言区写下评

论，抒发对党、对国家的热爱，表达对中国的祝福。
会场内，气氛庄重而热烈；会场外，广大网友热情高涨。

人民网网友“卫士 ００８”说：“党的十九大是党和国家政治生

活中的大事要事喜事。 我为中国共产党打 ｃａｌｌ，为有一个强

大的祖国而骄傲自豪！ ”
“十八大以来的五年，是党和国家发展进程中极不平凡

的五年。 ”习近平同志的话语鼓舞人心。
“五年来的成就是全方位的、开创性的，五年来的变革

是深层次的、根本性的。 ”网友“韦志丽”对报告的这句话深

有体会：“这五年，无数平凡的中国人达成的小目标、实现的

小梦想，都如同涓涓细流，汇聚成‘中国梦’的浩瀚江河！ ”

亮点满满：“承载人民对美好生活的无限向往！”
“报告让我有非常强烈的归属感，党中央与普通党员、

百姓同呼吸、共命运、心连心，中国特色社会主义进入新时

代， 中华民族迎来了从站起来、 富起来到强起来的伟大飞

跃，祖国今天的强大，是我们这一代人最牛的背景！”网友“墨墨”在人民日报客户端

的评论区深情写道。
报告中，诸多新提法令人眼前一亮。 清醒而坚定的论断，获得了网友们的强烈

认同，大家纷纷通过网络表达着内心的激动：
“五年来，中国的政治、经济、文化、生态正全面进步，人民生活水平正稳步提

高。党中央兑现了向全体中国人民作出的庄严承诺，十三亿多中国人民自我奋斗结

出了丰硕成果！ ”网友“ｔ８ｔｄｋ”感情真挚。
“过去落后的社会生产状况基本改变，现在要迈上新的台阶，希望生活环境全

面改善，各项制度更加合理，区域发展水平差距不断缩小，每个人的美好追求都能

实现！ ”网友“陈榆子”充满希望。

坚定信心：“为实现伟大的中国梦砥砺前行！ ”
“进入新时代，抓住新的主要矛盾，完成新任务，实现新目标！ ”
“习总书记说得好，中华民族伟大复兴，绝不是轻轻松松、敲锣打鼓就能实现的。 ”
……
最真挚朴实的情感，最直白热烈的表达。 盛会的召开，点亮了亿万网民心中的

激情；光明的前景，激发着每个中华儿女奋进的斗志。
新华网网友“紫色浪花”坦诚地指出：“政策是好的，但重在落实。在这些利民政

策的执行过程中，监督一定要到位，让实惠真正落到人民身上。 ”
新浪网友“鄃城逗逗”决心为伟大的事业贡献力量：“我国进入全面建成小康社

会决胜阶段，作为一名党员，我们肩头的责任更重，承载的人民期盼更多。 不忘初

心，砥砺前行！ ”
蓝图绘就，号角吹响。
网民“文以止戈”说：“党的十九大开创了新格局，我们要立足实际，奋发有为。

在党中央的坚强领导下，一定能实现中华民族伟大复兴的宏伟目标！ ”
“我所站立的地方，就是我的中国；我怎么样，中国便怎么样。 ”新华网网民“未

来一定会更好”的一席话，获得其他网友的一片叫好：“兢兢业业做好本职工作，为

实现伟大的中国梦贡献自己的绵薄之力，将是我的奋斗目标。 对祖国的未来，我充

满信心！ ”
新华社记者 施雨岑 史竞男 王思北 （据新华社北京 １０ 月 １８ 日电）

立足岗位忠诚履职
为党的十九大献礼

昨天上午， 上海市公安边防总队

组织全体官兵收听收看党的十九大开

幕直播， 聆听习近平总书记代表第十

八届中央委员会向大会作的报告。 之

后， 总队官兵举行了 “永远听党话，
献礼十九大” 主题签名和宣誓活动， 官兵们纷纷表示要立足岗位、 忠诚

履职， 以实际行动为党的十九大献礼。
本报新媒体中心 张伊辰 通讯员 陆泽昭摄影报道

祝愿祖国更富强生活更美好
嘉定区市民寄语党的十九大

党的十九大胜利召开之际，“嘉

定发布”官微发布 50 位市民“寄语十

九大”心声，对盛会致以最诚挚的祝

愿、最美好的期许。
50 位市民中不乏在嘉定区家喻

户晓的“明星”人物，北管村党总支书

记沈彪的寄语是：“十九大的召开，是
党员、 老百姓政治生活中的一件大

事，希望生活更加美好，这是我们老

百姓的期盼。 ”嘉定作家陶继明的寄

语是 ：“在党的十九大精神引 领 下 ，
‘教化嘉定’将迎来繁荣昌盛、政通人

和的新局面。 ”
一些普通市民也纷纷留言，发自

内心地希望祖国和家乡变得更加美

好。在嘉定区仓场路经营一家花店的

刘女士说：“现在生活越来越好了，来
买花的市民也越来越多。希望十九大

召开后，我们的生活会变得越来越美

好， 买花、 爱花的市民也会越来越

多。 ”交警汪晶铭表示：“希望嘉定区

的道路越来越通畅，交通秩序越来越

好， 市民出行都能平平安安出门、快
快乐乐回家。 ”

许多年轻市民希望十九大胜利

召开能给国家、社会带来更多新气象

新变化。嘉定广播电视台记者李卓翔

表示：“中华民族伟大复兴的中国梦

终将在一代代青年的接力奋斗中变

为现实。这为当代青年实现人生出彩

提供了广阔舞台。 相信大会召开之

后， 青年成长成才的机会将越来越

多。 ”计算机程序员曾先生表示：“祝
愿伟大祖国更加繁荣富强，生活中不

美好的变得美好、美好的变得更加美

好。 ”专职妈妈安妮的愿望是：“希望

优质儿童医院再多一点，更多向郊区

拓展，解决娃娃们就医等待时间过长

问题。 ”平面设计师肖阳表示：“作为

一位外地来沪务工人员，我希望所在

单位的福利能够更好一些，自己的工

资也能再高一点。 ”


